

# LA ENSEÑANZA EN RESISTENCIA

IGNACIO M. VARGAS

MARZO 2003

## La enseñanza en Resistencia

### Prólogo

Me permití hacer un trabajo sobre la educación en Resistencia, al recordar que mi primer escuela 54 ubicada en Av. Alberdi 602 en el año 1.924 en que volvía de España – Cádiz después de haber permanecido ocho años, aprendí a hablar, leer y escribir y al regresar a esta me tomaron un examen sobre geografía, historia y matemáticas. Primero me preguntaron que provincias argentinas conocía – le respondí que Buenos Aires, donde yo nací, en Bragado y el Chaco, me pusieron un aplazo. Después me preguntaron que les hablara sobre San Martín, y yo que me crié en un colegio de curas, nunca había nombrado a ese santo. Me volvieron a poner otro aplazo. Por fin me preguntaron sobre matemáticas, les contesté bastante bien y como consecuencia me pusieron en segundo grado.

En el año 1.925 ingresé a la escuela Zorrilla, donde terminé la escuela primaria en 1.928 con muy buenas calificaciones.

Ingresé a la escuela Nacional de Artes y Oficios en el año 1.929, durante tres años obtuve promedio general de 9,75 – gané el primer premio durante mi camada.

En el año 1.938 ingresé en la escuela de Nakaroff en Bs. As. Y me recibí de Técnico en Prótesis Dental.

En 1.963 fui principal autor de la Facultad de Tecnológica Nacional de esta ciudad.

Ocupé cargos provinciales; Secretario General de la Gobernación – Intendente Municipal de esta ciudad, durante los años 1.968 – 69 – 70 – 71. Fui secretario del Ministro de Salud Pública, del Ministerio de Bienestar Social.

Me recibí en Buenos Aires de Técnico Dental, en la Universidad de Buenos Aires, U.B.A.

Sobre la educación me permití hacer un recuento de mi enseñanza en Resistencia, con errores, porque todo lo hice de memoria.

## La educación en Resistencia

Por decreto de Nicolás Avellaneda, dictado el 19 de Mayo de 1.879 se funda la escuela Benjamín Zorrilla. Antes había estado en una escuelita que hicieron los primeros pobladores, que funcionaba en un rancho de paja, llamada la Escuela de "Aguicho" y en 1.896 se funda la escuela Zorrilla, con el N° 1, siendo su primer director el Señor Ernesto Duvivier, era mixta, a la mañana varones y por la tarde mujeres. La Directora era la esposa de Duvivier. La escuela empezó a funcionar en 1.898 con el N° 2. Funciona actualmente en su nuevo local de Obligado, entre Colón y Av. San Martín.

El 17 de Enero de 1.910, por decreto de Figueroa Aicorta se crea la Escuela Normal Mixta, primer establecimiento en el Chaco de Enseñanza Secundaria. El 22 de Mayo se inician las clases. Funcionó en su creación en la calle López y Planes esquina Córdoba. Se mudó después a la calle Obligado y P. R. Saenz Peña, para luego mudarse a su local propio en la calle Santiago del Estero, Av. Moreno entre Dónovan y Necochea.

### Universidad Popular:

Un grupo de vecinos inauguró esta Universidad privada el 10 de Noviembre de 1.929. Funcionó en la Escuela Zorrilla por la noche y se enseñaba Contabilidad, Matemáticas, Inglés, Dactilografía y Electricidad del automóvil. En 1.924 se mudó a su propio local en la calle Bartolomé Mitre y Santa Fe. Su primer director fue Don Enrique Lynch Arribálzaga. En sus instalaciones se creó el Colegio José María Paz, la Escuela de Comercio, para

agregar Corte y Confección, electricidad, peluquería y manualidades.

Universidad del Nordeste (Universidad del Sol):

Fue creada en 1.956 en Resistencia y Corrientes, luego en Presidencia Roque Saenz Peña. En Resistencia se dictan clases de Ciencias Económicas, Humanidades, Ingeniería, Arquitectura y Urbanismo, Taller de Artes Visuales e Instituto de Patología. La Biblioteca Central funciona en su establecimiento, ubicado en la Av. Las Heras al 700. En Corrientes se dictan Agronomía, Veterinaria, Derecho, Odontología, Medicina, Ciencias Exactas y Naturales, Agrimensura, Escribanía y Partera.

El 16 de Agosto del año 1.974 se funda en P. Roque Saenz Peña la Facultad de Agro Industrias. Se enseña Ingeniero en Alimentación, Farmacéutico, Óptico Técnico, Contactología, Profesor de Química y Física y Merceología, Profesor de Matemáticas y Cosmografía.

Universidad Tecnológica Nacional:

Se fundó en el año 1.960. La Facultad Tecnológica local en 1.962 por una Comisión de Rotarios de Resistencia y Barranqueras, siendo presidente el Dr. Pedro Biolchi y Secretario el Señor Ignacio M. Vargas.

Funciona en su local propio en Ayacucho y French 414. Se dictan clases de Ingenieros Electro Mecánicos, Ingeniería en Sistemas de Información, Ingeniería Química, Ingeniero Gerencial, licenciatura en Administración Rural y Técnico Superior en Programación.

El curso de ingreso se hizo en la Escuela Normal y como se había conseguido un terreno donado por la

Municipalidad las clases comenzaron el día 2 de Mayo de 1 962. Con la excusa de que el terreno tenía una cláusula que si no edificábamos en el primer año perderíamos la donación. Consiguió una partida de \$900.000 para la compra de materiales.

Las clases se dictaban en la Escuela Normal, primero, segundo y tercer año. El establecimiento fue cedido por el Señor Carlos Cicutta, Rotariano y Director del mismo. El cuarto año lo iniciamos en el nuevo local.

#### Bibliotecas:

En el año 1 909 se fundó la Biblioteca Rivadavia. La primera Directora fue la madre del conocido escritor Víctor Mercado y después la señora de Ros. Estaba ubicada en Libertad 140 en casa de las hermanas Echeverría por un conjunto de vecinos. Se mudó luego a Pellegrini 80 donde se encuentra hoy. Tiene los principales libros del Chaco. Es la Biblioteca más antigua, contando con diarios antiguos y libros de todas clases.

Biblioteca Leopoldo Herrera; bien surtido de libros de todas clases dedicados a la enseñanza, revistas y libros chaqueños de todas clases. Estuvo ubicada desde su nacimiento en Juan B. Justo 152, donde está ahora. Es provincial.

Biblioteca Central de la U.N.N.E.

Biblioteca de la Cámara de Diputados.

Biblioteca de la Universidad Tecnológica "Ignacio M. Vargas".

Biblioteca de la Escuela Zorrilla.

Biblioteca de la Municipalidad de Resistencia.

Biblioteca de la Escuela de Niñas.

Biblioteca de la Escuela Normal.

Biblioteca Escolar "José Alberto Torres" y todas las de las escuelas primarias.

Biblioteca del Centro de Rehabilitación del Lisiado.

Museos:

De Ciencias Naturales "Augusto Schul"

De Antropología "Aurelio Martinet"

De Historia de la U.N.N.E.

Museo Ichoalay

Escuela Normal

Museo de San Bueno Ventura del Monte Alto

Museo de Armas de la Policía

Museo del Hombre "Chaqueño".

Institutos Culturales:

Orquesta Sinfónica del Chaco.

Museo Cultural Provincial de Bellas Artes.

Coro Oficial de Niños Cantores del Chaco.

Coro Juvenil "Santa Cecilia".

Ballet Oficial del Chaco.

Centro Cultural Nordeste de la U.N.N.E.

Archivo Histórico de la Provincia.

Centro Cultural y Artesanal "Leopoldo Marechal".

Instituto Superior del Profesorado de Música.

Instituto "Lidia Pereno de Elizondo.

Instituto Superior del Profesorado de Bellas Artes.

Instituto Superior del Profesorado de Danzas.

Banda Municipal de Resistencia.

Escuela de Folklore "Huellas Argentinas".

Instituto de Danzas "Clásicas Internacionales".

Instituciones Privadas:

Asociación Civil Universidad del Chaco.  
Universidad Popular.  
Asociación Coral Polifónica.  
El Fogón de los Arrieros.  
La Sociedad Argentina de Escritores.  
La Peña Nativa "Martín Fierro".  
La Asociación Cultural de La Sociedad Española.  
Instituto Hispánico del Chaco.  
La Asociación Española.  
La Sociedad Italiana.  
El Círculo Dante Alighieri.  
La Asociación Israelita.  
La Alianza Francesa.  
Instituto Argentino de Cultura Inglesa  
El Círculo Germano – Argentino.  
El Club Social.  
El Club del Progreso.  
El Club de Regatas.  
El Hindú Club.  
El Club Villa San Martín.  
El Club Don Bosco.  
El Club Central Norte.  
El Club For Ever.  
El Club Sarmiento.  
varias mas.

Monumentos:

Al General San Martín. La Loba Romana. Al General Dónovan. Busto de Domingo F. Sarmiento. Busto de Juan Ramón Lestani. Busto Enrique Linch Arribáizaga. Estatua del Mariscal Francisco Solano. Estatua al Quijote y Sancho Panza. Al General José de San Martín en Aeropuerto. Estatua a la Libertad en Av. 9 de Julio.

Monumentos a los Inmigrantes. Busto a Belgrano. Busto a Martín Fierro en Av. 9 de Julio.

Cuidad de la Esculturas:

Hay más de cien estatuas de todo tipo: bronce, cemento, mármol, madera, etc. En la plaza 25 de Mayo hay tres murales, dos de Monsegur y uno de la Escuela de Cerámica de Buenos Aires.

Parques:

2 de Febrero. Parque Avalos. Parque del Aeropuerto Internacional.

Plazas:

25 de Mayo: La Loba Romana, Dónovan y San Martín.

Belgrano (antes España): Estatua a Belgrano.

12 de Octubre: Estatua a Manuel Dorrego.

9 de Julio: Al Mundo Democrático.

España: Al Quijote y Sancho Panza.

Es notable el cambio de la Ciudad de Resistencia en los últimos años.

En el año 1.924 cuando llegué al Chaco no había aguas corrientes pues recién se estaban instalando, la luz eléctrica de las calles funcionaba a arcos voltaicos, la corriente era "continua" y con faroles con columnas de hierro, las calles eran todas de tierra, los pasacalles eran de durmientes del F.C. A Buenos Aires se viajaba por tren y por agua en barcos que atacaban en Barranqueras, las langostas eclipsaban el cielo, los mosquitos de todas clases, había que dormir con mosquitero, los animales pastaban en la plaza central, no había robos, se podía

dejar las puertas abiertas por la noche, el Club de Regatas estaba al otro lado del puente Río Negro, el río no estaba contaminado, había un balneario municipal, el Cementerio estaba en el Parque 2 de Febrero, la llegada del tren era puntual y le decían el Reloj de los Pobres, había una curtiembre en Villa Río Negro, los aserraderos estaban diseminados en la ciudad, el trencito llegaba diariamente de Tirol, doblaba en la Av. Alberdi desde la Av. Alvear que antes no estaba trazada y era a campo traviesa, los tambos estaban diseminados en la ciudad, la Iglesia era la única con una sola torre, la Ford estaba en Vedia al 50, se mudó después a J. A. Roca al 150, no había surtidores de nafta, se vendía en latas de 20 litros, los almacenes estaban en el Centro, las Farmacias habían solo dos, la Wiht y la Urtizberea. Había un solo teatro, el Olimpo, varios Cines, el Plaza, el Coliseo y a veces los hoteles. Las películas eran mudas, se servían cerveza, gaseosas, sándwichs en las funciones, la cárcel estaba en la plaza, en calle Mitre y Buenos Aires y Pueyrredón, la jefatura de Poiicia en Mitre y la Plaza.

Los autos se podían contar con los dedos de las manos; un Nash del Dr. Agustín Cabal, un auto importado de los hermanos Honnorat, un auto Wippel de Ameri, un auto de Rosado, uno de Frick, uno de Mianovich, uno de Tomassone, uno de Guasti, una de alquiler de Mochila, uno de los hermanos Godoy, uno de López y Paz, uno de la hija de Antonio Gómez, uno de Urdampilleta, y unos pocos más.

Cuando venían las mangas de langostas se escuchaban batir de latas para espantarlas, pero era inútil, luego las saltonas, había que hacer barreras de chapas para que se amontonaran y prenderles fuego, lo

que producía mal olor. El jefe de la defensa agrícola decía: "no conviene matarlas porque nos quedamos sin trabajo". Otra plaga eran los mosquitos, pues la gran cantidad de lagunas existentes era lugar para la incubación sin que nadie los molestara. Arder bostas era lo único eficaz. No se conocían los insecticidas. El primero que apareció era el Flit Tox, que se vendía en casa Gabardini. Los vigilantes hacían rondas y se escuchaban los pitos y su contestación, que daban tranquilidad por la noche. La policía montada recorría los barrios inquiriendo las novedades de las paradas. Los corsos eran una verdadera fiesta, las serpentinas eran tantas que había que parar los coches para desenredar tantas. A las 12 de la noche sonaba una bomba y era señal de que empezaba a jugar con agua. El intercambio de "ramitos" era común. Los corsos se hacían unas veces alrededor de la plaza, otras en la calle Libertad. Luego de los corsos había bailes en todas las pistas, el correo repartía las encomiendas y cartas auxiliado por un vehículo y recorría las pocas cuadras céntricas. Cuando llovía había que tener cuidado que no viniera un coche a caballos porque al cruzar la calle los caballos tiraban un montón de barro, el cruce de calles por los carriles de madera era para los equilibristas, pues algunas estaban en mal estado. La gente se reunía en la plaza, dando vueltas en la parte central, donde se emplazaba la banda en un quiosco circular y los músicos se paraban en un pasillo de madera. Cuando venía un viajante o una persona extraña se trataba de averiguar que andaba haciendo. Los empleados de Banco eran la referencia, al hacer los bailes, pues si no iban no habían bailes. Eran casi todos castigados, de Rosario, Bs. As. Y otros lugares. El Banco

Nación e Italia eran lo únicos Bancos, exceptuando el Hipotecario, que tenía tres o cuatro empleados. El Banco Nación estaba en Independencia. El Italia en la calle Libertad y Av. Alberdi Y EL Hipotecario en la calle Santa María de Oro al 130. Era común ver verduleros por el centro de Corrientes que cruzaban todos los día en barco a Barranqueras, luego por el trencito hasta Resistencia. Los vendedores ambulantes proliferaban y ahora son potentados, ellos y sus hijos. Cuando llovía con intensidad se formaban grandes lagunas en la ciudad, en la Av. 25 de Mayo era común ver una que abarcaba desde la calle Liniers hasta Echeverría, desde la calle Buenos Aires hasta la calle Tucumán. Tomassone y yo hicimos una lancha en el año 1.926 y cruzábamos la gente desde una orilla a la otra. La revista Caras y Caretas y el diario La Nación comentaban las inundaciones y mostraban una fotografía de la lancha.

A la ciudad la vi crecer casi toda, los edificios, las plazas, las calles nuevas y parques. Las plazas estaban baldías, solamente la España estaba arreglada y parecía una plaza. Estaba emplazada en French y López y Planes, Ayacucho y Av. Paraguay. Es la única que no está emplazada simétricamente con la plaza 25 de Mayo, pues los primeros pobladores eligieron un terreno que se inundaba, y la manzana correspondiente, se levantó la torre de O.S. de la Nación, para regular el agua corriente y al Hospital de sangre que atendía el Dr. Julio Perrando. El resto era un vivero municipal. El lugar donde se emplazaron; la 9 de Julio era un baldío en que estuvo el Club de Resistencia Central, la 12 de Octubre estaba la cancha de Sarmiento y la plaza en que se mudó la España, la cancha del Club Chaco For Ever, que primero

estaba en la manzana donde se hizo el Edificio de la Escuela de niñas, para pasar luego a la contigua en la calle Colón, Ameghino, Av. San Martín y Av. Roque Saenz Peña.

Los ómnibus no se conocían y solo los Ford "T" que iban a Barranqueras y Puerto Tirol.

Para terminar voy a dar una lista de las Escuelas Primarias.

Escuela Benjamín Zorrilla	Santa María de Oro 28
Escuela Raúl B. Díaz	Obligado 450
Antártida Argentina	Salta 1.150
Navarro Viola	Av. Rivadavia 230
Miguel Ivancovich	Ayacucho 189
Amanda Solís	Liniers 192
S/N	Av. 25 de Mayo 1.522
Rómula Zabala	Gerardo Varela 26
Juan M. Rossi	Av. A del Valle 195
Rita A. de Susanita	Calle 21
Profesor Roberto Muller	Obligado 272
Gral. Manuel Obligado	Obligado 282
S/N	Obligado 272
Simón de Iriondo	Bmé. Mitre 493
Telma Reca	Gral. Vedia 1.600
Julia B. Cubillas	Jujuy 1.253
Ruiz de Guzmán	Ruta 11 – Km. 1.008
Benjamín Victoria	Av. 9 de Julio 3.160
Independencia	Av. Las Heras 220
Dr. Pedro J. Freschi	Pasaje "El Palmar"
Ejército Argentino	Mendoza 685
Manuel Sanchís	Av. Chaco 2.300
Gral. Enrique Mosconi	José Mármol 713
Octavio S. Pico	Fortín "Loma Negra" 1.080

Gral. José de San Martín  
Ernesto Duvivier  
Enrique Banchs  
América  
Yebrail Matta  
Comandante Andresito  
Del Cesquicentenario  
Río Negro  
Juan José Castelli  
Manuel Belgrano  
Estanislao López  
Fuerza Aérea Argentina  
Independencia  
Armada Argentina  
Justo P. Farías  
Del Centro de Rehabilitación  
Del Instituto del Ciego.

Mendoza 1.651  
Obligado 1.380  
Monteagudo 1.201  
Rioja 1.250  
Av. Alberdi 1.401  
Barrio Provincias Unidas  
Brown 1.721  
Lote Rural 165  
Av. Castelli y Chaco  
Av. Rivadavia 1.700  
Franklin 2.100  
Arturo Illia 1.955  
Jorge Washinton 1.523  
Villa Río Negro  
Barrio "Santa Inés"

Escuelas Secundarias:

General Manuel Belgrano  
José Ma. Paz  
Escuela normal Sarmiento  
Profesor Roberto Muller  
Escuela de Comercio

Av. Paraguay 410  
Av. 9 de Julio 630  
Dónovan 425  
Obligado 272  
Obligado 272

Jardines de Infantes:

Escuela Normal  
Infantes 45  
De Infantes N° 5  
Guardería Municipal "Topo Gigio"  
Del Centro de Rehabilitación  
Del Instituto del Ciego.

Dónovan 425  
Arbo y Blanco  
Pueyrredón 395

y varias mas.

Seguramente son una cantidad de Jardines de infantes de muchas escuelas pero me limite a indicarle algunas de las principales. Hoy son muchos los jardines de infantes pero mi memoria solo algunos, los que mi memoria acu/da.

Vaya este ensayo para describir algunos establecimientos que funcionan en la ciudad.